

UN-REDD
PROGRAMME



Nota conceptual del Apoyo a la REDD+ de base comunitaria

(MARZO DE 2013)

UN-REDD PROGRAMME

Nota conceptual del

Apoyo a la REDD+ de base comunitaria

Borrador del 14 de marzo de 2013

La experiencia señala que las organizaciones de base comunitaria y los grupos locales de la sociedad civil son los órganos primarios y las instituciones normativas en las regiones rurales y que es necesario tomar en cuenta la financiación de actividades comunitarias si se pretende que las actividades REDD+ tengan relevancia y repercutan en las comunidades marginadas más vulnerables. Las intervenciones locales presentan una oportunidad distinta de aprovechar la capacidad y el conocimiento de los pueblos indígenas locales y otras comunidades dependientes de los bosques; asimismo, presentan ventajas como la versatilidad, la flexibilidad y la rapidez y se convierten en laboratorios de bajo costo para una implementación correcta de los enfoques de REDD+. Los enfoques de base comunitaria pueden complementar la acción nacional de REDD+ y las actividades exitosas y mejores prácticas pueden incrementarse en el plano nacional.

Los pueblos indígenas y las comunidades locales son esenciales para el éxito de REDD+ dado que, por siglos, han desempeñado un papel histórico y cultural en la gestión sostenible de los bosques, los cuales se encuentran frecuentemente dentro de sus tierras ancestrales y consuetudinarias. Los mecanismos inadecuados para la participación equitativa y efectiva de los pueblos indígenas, las comunidades dependientes de los bosques y las poblaciones marginadas como las mujeres y los pobres en las decisiones sobre el uso de la tierra tienen el potencial de poner en riesgo tanto los beneficios locales, nacionales y mundiales como la sustentabilidad de las inversiones de REDD+ a largo plazo.

Las consultas con los pueblos indígenas y las comunidades locales, así como la retroalimentación recibida, han reflejado una preocupación recurrente sobre las consecuencias negativas que las actividades de REDD+ podrían tener para los derechos locales, las tierras y los medios de subsistencia. En respuesta, los gobiernos han introducido salvaguardas en el texto de negociaciones de la CMNUCC; de igual manera, el Programa ONU-REDD y el Fondo Cooperativo para el Carbono de los Bosques (FCPF) han desarrollado directrices conjuntas para apoyar a los países a garantizar que los derechos de las comunidades estén protegidos durante las actividades de REDD+. Si bien gran parte de la responsabilidad de implementar estas salvaguardas y directrices recaerá en los gobiernos nacionales, es tarea del Programa ONU-REDD y otros órganos desarrollar la capacidad para que tanto los países como las comunidades puedan cumplir con estos estándares. El Apoyo a la acción de REDD+ nacional de ONU-REDD ya se encuentra brindando apoyo técnico y orientación a los países sobre temas relativos a la gobernanza, las salvaguardas y la inclusión de participantes. No obstante, con la ayuda de esta iniciativa, llamada Apoyo a la REDD+ de base comunitaria (CBR+, por sus siglas en inglés), se puede avanzar aún más en las acciones de REDD+ en el plano comunitario.

La reciente Evaluación de las necesidades de los países (CNA), encabezada conjuntamente por el Programa ONU-REDD y el FCPF, apoya la creación de la CBR+ al señalar una necesidad urgente de reforzar la capacidad de los grupos comunitarios y las ONG locales para participar en REDD+, así como la

necesidad de proyectos piloto para poner a prueba y brindar a la sociedad civil¹ oportunidades de aprendizaje y de prueba. La CNA también hizo hincapié en la necesidad de ayudar a garantizar que los pueblos indígenas y otras comunidades dependientes de los bosques reciban una parte justa del valor de REDD+, con el fin de ayudarlos a superar cualquier disminución del interés político en REDD+ que pueda existir en los países como resultado del retraso de los beneficios y su entrega a la población local. La CNA también subrayó la importancia de poner a prueba las salvaguardas y el consentimiento libre, previo e informado (CLPI) y otras maneras de generar interés en REDD+ e incrementar su valor para las comunidades locales.

A través de la CBR+, ONU-REDD puede apoyar a las mismas comunidades a iniciar actividades, desarrollar capacidades, intercambiar información, poner a prueba metodologías y desarrollar modelos de representación y participación, así como implementar sus perspectivas de REDD+ en sintonía con las metas y objetivos nacionales de REDD+. Las décadas de experiencia de la FAO, el PNUD, el PNUMA y el Programa de Pequeñas Donaciones del FMAM han demostrado que la acción de base comunitaria iniciada y llevada a cabo por organizaciones locales presenta un historial sobresaliente de éxito al mostrar resultados de desarrollo en el plano local². Esta vasta experiencia también ha permitido al Programa ONU-REDD innovar de forma importante en el sector de las donaciones de base comunitaria.

La utilidad de este enfoque también ha sido reconocida por otros donantes mayores y agencias involucradas en REDD+, con los cuales la CBR+ colaborará de manera cercana. Por ejemplo, el FCPF, el Programa de Inversión Forestal (FIP), el Mecanismo para Bosques y Fincas (FFF, por sus siglas en inglés) y la Aplicación de Leyes, Gobernanza y Comercio Forestales (FLEGT) han desarrollado mecanismos de préstamos dirigidos a participantes comunitarios en un esfuerzo por impulsar la acción en el plano local de los países apoyados por estas iniciativas.

Los objetivos

La CBR+ catalizará la preparación de REDD+ desde el nivel comunitario al llevar recursos y capacidad a las comunidades, habilitándolas que se involucren en las actividades nacionales y pongan a prueba metodologías y enfoques importantes para REDD+. Específicamente, CBR+ propiciará lo siguiente:

- Activar acciones de base comunitaria y desarrollar capacidades para mejorar la equidad y la efectividad de la preparación para REDD+

¹ Ver, por ejemplo, los siguientes tres extractos del Resumen Ejecutivo de la Evaluación conjunta de las necesidades de los países del FCPF y del Programa ONU-REDD:

“Para la distribución de beneficios y el proceso de consulta y participación, el 86% de los países requirió procedimientos de consulta para participantes; 73%, capacidad para mejorar la divulgación de información a los participantes; 48%, una evaluación de las experiencias previas relativas a REDD+; y 46%, la implementación de mecanismos de resolución de conflictos.”

“En todos los países visitados, particularmente en África y Asia, hubo una necesidad urgente de fortalecer a las ONG locales y a los grupos de la comunidad y mejorar sus capacidades para participar en REDD+ en colaboración con instituciones gubernamentales descentralizadas.”

“Esto es consistente con los países de África y Asia que expresan la necesidad de proyectos piloto de REDD+, ya que éstos ofrecen la oportunidad de poner a prueba y aprender, así como desarrollar una aceptación entre las comunidades locales...”

² [Evaluación conjunta del Programa de Pequeñas Donaciones del FMAM](#) (en inglés), 2008

- Apoyar a los países para que implementen las salvaguardas de Cancún y las Directrices de ONU-REDD y garantizar la participación total y efectiva de los pueblos indígenas, la sociedad civil y los grupos marginados como las mujeres y los pobres en REDD+
- Garantizar vínculos cruciales y una coordinación mejorada entre las donaciones a comunidades vinculadas a las áreas de enfoque sobre la biodiversidad, el cambio climático y la degradación de la tierra del PPD y las actividades de REDD+ implementadas bajo el Programa ONU-REDD, lo que multiplicaría los impactos y resultados potenciales
- Apoyar el aprendizaje y el intercambio de lecciones surgidas de las experiencias comunitarias como un apoyo para REDD+

El enfoque

La CBR+ será una iniciativa conjunta del Programa ONU-REDD y el PPD para dirigir fondos hacia proyectos comunitarios que se alinearán con los enfoques de los programas nacionales existentes y/o las estrategias de REDD+. Tomando como base la colaboración creciente entre el Programa ONU-REDD y el Fondo para el Medio Ambiente Global (FMAM), la CBR+ estará cofinanciada de manera equitativa por el Programa ONU-REDD y el PPD y apalancaría los conocimientos operacionales y técnicos de ambos programas para apoyar con eficiencia las actividades de REDD+ en el plano local. Para reducir los costos iniciales y evitar la reinversión del mecanismo de desembolso, siendo que ya existe un modelo exitoso, la CBR+ propone que se tome como base la abundante experiencia del PPD en el plano local apalancando fondos tanto de éste como del Programa ONU-REDD, con el fin de contribuir de forma sistemática a los objetivos nacionales y mundiales de REDD+.

Las donaciones tendrán un límite de US\$ 50,000 y se llevarán a cabo actividades para abordar las causas de la deforestación y la degradación forestal, mejorar la definición de los derechos de uso de la tierra, explorar los mecanismos de intercambio de beneficios y avanzar en la implementación de salvaguardas para REDD+, entre otros. Se dará preferencia a las inversiones en actividades útiles en todo caso que serán benéficas sin importar la velocidad a la que REDD+ avance.

Tomar como base los enfoques y mecanismos existentes de manera coordinada: existen donaciones comunitarias para actividades relativas a REDD+ disponibles actualmente³ y se están organizando como parte del PPD, el cual cuenta con una estructura nacional muy bien establecida, así como 20 años de experiencia en el trabajo comunitario a través de los 14,500 proyectos de base comunitaria que ha fundado hasta la fecha (implementado por el PNUD) en 125 países en desarrollo. La CBR+ tomará como base los programas nacionales de ONU-REDD, los conocimientos técnicos y las alianzas con actores nacionales clave para REDD+; y la modalidad efectiva del PPD para entregar financiación y una gama de servicios directamente en el plano local a través de mecanismos de gobernanza establecidos y descentralizados que operan en 125 oficinas de país de las Naciones Unidas, lo que garantiza los niveles más altos de rendición de cuentas fiduciarias internacionales. Los fondos del PPD serían canalizados a proyectos comunitarios que apoyen los objetivos de los programas nacionales de REDD+. Asimismo, el

³ El PPD del PNUD/FMAM tiene una disponibilidad de fondos de US\$52.8 millones entre julio de 2011 y julio de 2014 en 30 países miembro del Programa ONU-REDD. Podrían habilitarse fondos adicionales para nuevos países miembros a través del PPD del PNUD/FMAM.

Programa ONU-REDD cofinanciaría donaciones, facilitaría la coordinación nacional y serviría de apoyo a la gestión de conocimientos y divulgación de actividades.

Apalancar cofinanciación para un enfoque de cartera que sintonice las donaciones comunitarias con las prioridades y necesidades nacionales y mundiales de REDD+: las estrategias nacionales de CBR+ serán formuladas para garantizar una alineación de las actividades de base comunitario con las metas y objetivos del Programa Nacional. La CBR+ multiplicará los fondos disponibles para la inclusión de participantes en las actividades de REDD+ a través del PPD y se asegurará de alinearlos con los enfoques de los programas nacionales. Esto se logrará a través del desarrollo participativo de los criterios nacionales para establecer un orden de prioridades por tema y localización geográfica entre las acciones, con el fin de que los proyectos se seleccionen de acuerdo con un marco coherente de preparación para REDD+.

Selección independiente y participativa de donaciones a comunidades: la CBR+ hará uso del mecanismo bien establecido de comités directivos nacionales (CDN) del PPD, un sistema bien establecido y altamente exitoso, el cual está diseñado para facilitar el proceso de donación en los países en los que está activo el PPD. Los CDN incluyen a representantes del gobierno, de pueblos indígenas, de la sociedad civil y de las Naciones Unidas que revisan y aprueban las propuestas de proyectos de financiación⁴ (ver “Contexto del Programa de Pequeñas Donaciones del FMAM” más adelante para mayor información). Para asuntos relativos a la CBR+, estos CDN se expandirán para incluir a los puntos focales nacionales de REDD+ y expertos de gobiernos, pueblos indígenas y la sociedad civil que son parte del grupo de tareas o comité nacional de REDD+, así como a aquellos con conocimientos sociales/de género. Se establecerán criterios específicos para garantizar que la selección independiente de proyectos aptos contribuya a satisfacer las necesidades locales, nacionales y mundiales de preparación para REDD+.

Aprovechamiento de acciones anteriores llevadas a cabo en el plano local: la CBR+ apoyará y fomentará el que los países continúen con la implementación de enfoques y metodologías para REDD+ al demostrar casos tempranos de éxito en el plano local; por ejemplo, a través de acciones guiadas a nivel comunitario sobre las áreas enlistadas previamente, así como el CLPI, la resolución de conflictos y el monitoreo participativo; en donde la habilitación de dichos enfoques podrá reforzarse, aumentarse y se podrán compartir las lecciones aprendidas con otros países. Estas acciones deberán vincularse a la estrategia de REDD+ nacional cuando sea posible.

Gestión sistemática del conocimiento: Un objetivo sistemático de la CBR+ será la generación de conocimiento acerca de lo que funciona y lo que no en lo concerniente a la aplicación de REDD+ en el plano local. Con esto en mente, cada proyecto será diseñado para generar lecciones claras derivadas de evaluaciones del impacto de los proyectos, con resultados y aprendizaje coordinados y documentados, lo que generará un compendio de información sobre los resultados de los proyectos financiados por la CBR+. Por ejemplo, un estudio de caso de cada proyecto producirá información y conocimiento que se difundirá a través de una red de comunidades de CBR+, así como a través de ONU-REDD y las redes globales del PPD. Se llevarán a cabo análisis de las carteras de proyectos y se facilitarán a los formuladores de políticas pertinentes de los sectores forestal, ambiental, financiero y rural. Los estudios

⁴ Ver anexo 1 para más información.

de caso y análisis de cartera también se pondrán a disponibilidad en el sitio web de ONU-REDD. El aprendizaje estará respaldado por los intercambios de conocimientos ente el plano local y mundial, así como por una serie de productos periódicos de conocimiento, y se vinculará a las plataformas de conocimiento existentes⁵.

Incremento de acciones en un periodo de tres años para lograr la sostenibilidad a largo plazo: la CBR+ se enfocará en seis países piloto durante su primer año de operaciones, es decir, dos de cada región del Programa ONU-REDD (África, Asia-Pacífico y América Latina y el Caribe). El aprendizaje y el progreso del primer año será utilizado para impulsar a los países que se incorporen en el segundo y tercer año. Se tiene previsto que, tan pronto como los procesos y mecanismos se hayan desarrollado y puesto a prueba, la CBR+ podría integrarse en los marcos generales nacionales de REDD+.

Gestión y supervisión

Comité Directivo Mundial: un grupo de trabajo asociado con la Junta Normativa del Programa ONU-REDD, conformado por un representante de país miembro del Programa, uno de país donante, uno de pueblos indígenas, una agencia de ONU-REDD y uno del PPD que se reúnan vía teleconferencia y en persona.

Comité Directivo Nacional: La toma de decisión para la selección de receptores dependerá del comité directivo nacional de la CBR+, el cual consistirá en el comité directivo nacional (CDN) del PPD existente, apoyado por el subcomité de REDD+ compuesto por el gobierno, los PI, OSC, un experto técnico y representantes del Programa ONU-REDD⁶ sobre el grupo de tareas o comité nacional de REDD+⁷.

Los CDN del PPD ya están operativos y se componen generalmente de entre 8 y 15 participantes de pueblos indígenas, OSC, gobierno, académicos, donantes y agencias de la ONU, con una mayoría de participantes no gubernamentales. Éstos se reúnen conforme es necesario, con un promedio de una o dos veces al mes.

Los coordinadores nacionales de PPD (CN): se encuentran activos y brindan apoyo técnico a las organizaciones comunitarias para identificar y preparar proyectos para financiación. El CN presenta un portafolio de propuestas al CDN para su revisión y aprobación. El CN monitorea la implementación del proyecto y apoya a las organizaciones comunitarias para que resuelvan los problemas vinculados a ésta.

Categorías de asignación de fondos

El Programa ONU-REDD hará uso de su presencia en el país, su relación con los actores nacionales de REDD+ y la infraestructura mundial de gestión de conocimiento para apoyar la implementación de la CBR+. Con el fin de suministrar un apoyo coordinado y cofinanciación para apalancar las donaciones del

⁵ Por ej., el Foro de colaboración en línea de ONU-REDD, la [Base de datos de estudios de caso de la Iniciativa Ecuatorial](#) y el [Mecanismo de intercambio de cooperación sur-sur del PNUMA](#) (disponible en inglés)

⁶ Para evitar la sobrerepresentación de las agencias de la ONU en el CDN de la CBR+, la agencia (o las agencias) que estén en dicho comité representarán a las tres agencias del Programa ONU-REDD y revisará(n) las propuestas con otra agencia en el país, con el fin de garantizar que las opiniones de todas ellas estén representadas en las reuniones del comité.

⁷ Dependiendo de la situación del país y la presencia de otros mecanismos relevantes de donación, se podría explorar la factibilidad de incluir representantes de tales mecanismos (ej. FCPF, FIP, FFF, EU-FAO FLEGT) en el CDN de la CBR+.

PPD del FMAM a la CBR+, el Programa ONU-REDD financiará lo siguiente haciendo uso de los fondos de la CBR+:

1. Donaciones: se asignará la gran mayoría de los fondos a donaciones para proyectos locales que aborden las causas de la deforestación y la degradación forestal, mejoren la definición de los derechos de propiedad de la tierra, exploren los mecanismos para el intercambio de beneficios y avancen en la implementación de salvaguardas para REDD+; los fondos también podrían apoyar la concientización y la distribución de información, el desarrollo de capacidades, redes e instituciones; la promoción, integración y mejora de políticas (ver tabla 1). Las donaciones se usarán para apalancar y complementar las inversiones multilaterales de ONU-REDD, el FCPF y el FIP y, tentativamente, otros mecanismos de donación relevantes, siempre que sea posible.
2. Facilitación de los procesos nacionales para desarrollar marcos nacionales de CBR+: se hará uso de los fondos para facilitar los procesos nacionales de orientación de las actividades de la CBR+ con el fin de garantizar los mayores beneficios posibles para los procesos REDD+. Los talleres nacionales y subnacionales recibirán apoyo para desarrollar marcos nacionales claros que orientarán el otorgamiento de donaciones.
3. Intercambios de aprendizaje regional y comunitario: con el fin de promover el aprendizaje y el intercambio entre las comunidades, los países y las regiones, se prevé apoyar los intercambios sur-sur para revisar y compartir las lecciones emergentes de las actividades de CBR+. Se propone explorar la colaboración con la Iniciativa Noruega de Clima y Bosque (NICFI), la cual procura metas similares con respecto a la gestión e intercambio del conocimiento.
4. Gestión del conocimiento: el Programa ONU-REDD habilitará una función de gestión del conocimiento para CBR+, la cual incluirá una síntesis de lecciones aprendidas, el desarrollo de productos y herramientas de comunicación y la difusión de éstos.
5. Función de coordinación global: el Programa ONU-REDD suministrará una función de coordinación global en colaboración con el PPD para garantizar la coherencia entre las diversas actividades de CBR+ nacionales en diversos países, gestionar la cartera mundial de actividades de CBR+, así como coordinar las actividades financiadas por ONU-REDD, el FCPF, el FIP y la NICFI sobre el involucramiento de participantes en los programas nacionales y el apoyo específico.

Tabla 1: Ejemplos de contribuciones de CBR+ a la fase I y II de REDD+

Fase de REDD+	Objetivos de CBR+	Ejemplos de actividades CBR+	Resultados esperados
FASE I de REDD+ – Preparación			
Inicio de la preparación para REDD+: redacción del documento del R-PP y/o la estrategia y consultas previas	<ul style="list-style-type: none"> Revisiones sobre temas relativos los derechos, salvaguardas y participación de los pueblos indígenas, las comunidades y los grupos marginados, incluyendo a las mujeres y a los pobres Consultas iniciales con los pueblos indígenas y la sociedad civil para redactar y validar el R-PP definitivo o la estrategia de REDD+ 	<ul style="list-style-type: none"> Actividades iniciales de desarrollo de capacidad para participantes nacionales y subnacionales clave llevadas a cabo por grupos de pueblos indígenas/sociedad civil Revisiones de las cuestiones nacionales y locales sobre el derecho de tenencia de la tierra llevadas a cabo por grupos de pueblos indígenas/sociedad civil para su inclusión en los documentos de R-PP Organización de consultas subnacionales sobre el R-PP, CLPI u otros procesos Capacitación de capacitadores de REDD+ Desarrollo de redes de comunidades y mejora de la capacidad organizacional para involucrar 	<ul style="list-style-type: none"> Los participantes de pueblos indígenas y OSC lograrán una comprensión adecuada de las cuestiones de REDD+ y participarán efectivamente en las actividades de consulta iniciales. Los documentos de R-PP incluirán análisis de asuntos clave vinculados a derechos, incluyendo los riesgos y oportunidades de REDD+ que reflejen perspectivas amplias de participantes El R-PP incorporará con mayor efectividad las perspectivas e intereses de los participantes y será más propenso a recibir el apoyo de éstos en su fase de implementación.
Implementación de las actividades de preparación para REDD+	<ul style="list-style-type: none"> Desarrollo exhaustivo de capacidad y consulta con los participantes dependientes de los bosques, incluyendo a las comunidades marginadas Desarrollo de políticas y medidas clave de REDD+, tales como salvaguardas, sistemas justos y equitativos de distribución de beneficios, sistemas de monitoreo forestal y del carbono y sistemas de reclamación 	<ul style="list-style-type: none"> Actividades de desarrollo de capacidad para pueblos indígenas, las ONG, las comunidades locales y poblaciones marginadas clave en sitios piloto de REDD+ para elevar la comprensión de REDD+ y temas relacionados Actividades piloto guiadas por la comunidad para poner a prueba y perfeccionar enfoques de REDD+ en el plano comunitario, tales como actividades de monitoreo forestal participativo, CLPI y pilotos de distribución de beneficios; el desarrollo de medios de subsistencia alternativos; y la cartografía, afirmaciones y reconocimiento de dominios ancestrales y reconocimiento de derechos Desarrollo de redes de 	<ul style="list-style-type: none"> Los participantes clave serán capaces de participar con mayor efectividad en REDD+ con base en un mejor conocimiento de los temas relacionados a ésta. El desarrollo de metodologías probadas en el terreno para implementar REDD+ en el plano comunitario, las cuales podrán vincularse a los sistemas nacionales de REDD+, así como transferirse y enriquecerse

		<p>comunidades y mejora de la capacidad organizacional para involucrar</p> <ul style="list-style-type: none"> • Desarrollo de materiales que puedan utilizarse en el plano local para comunicar los conceptos y cuestiones de REDD+ • Desarrollo de mecanismos locales para la resolución de conflictos 	
FASE II de REDD+ – Implementación de las estrategias nacionales de REDD+			
<p>Implementación de las políticas y medidas propuestas en las estrategias nacionales de REDD+</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Implementación de las políticas y medidas de REDD+ relacionadas a las salvaguardas, los sistemas de distribución de beneficios y los sistemas de monitoreo forestal y del carbono • Implementación de actividades de demostración de REDD+ 	<ul style="list-style-type: none"> • La participación de los pueblos indígenas y la sociedad civil en la implementación de políticas relevantes, por ejemplo, los sistemas de información de salvaguardas, los sistemas de distribución de beneficios, los sistemas de monitoreo forestal y del carbono, CLPI y sistemas de quejas • Iniciativas piloto sobre gestión forestal comunitaria que aborden las causas de la deforestación, la gestión mejorada del uso de la tierra y los medios de subsistencia alternativos • Actividades comunitarias de demostración como metodologías de gestión participativa para proteger los bosques y evitar la deforestación. 	<ul style="list-style-type: none"> • Los modelos de REDD+ guiada por participantes podrán generar información para la práctica y brindar apoyo a la implementación efectiva de REDD+.

Ejemplo de actividad potencial de donaciones: la REDD+ conducida por pueblos indígenas en México

El proyecto U’yool’ché A.C., apoyado por el PPD del FMAM, comenzó en 2006 como resultado del interés de las comunidades indígenas en el desarrollo de técnica de secuestro de carbono en la zona maya.

El proyecto tiene como finalidad generar una manera alternativa de financiar las actividades de conservación forestal por medio de la exploración de las finanzas del carbono y generar metodologías para expandir tal enfoque a toda la región del Sian Ka’an – Calakmul. Las donaciones del PPD apoyaron la creación de una metodología de gestión participativa para conservar el bosque, evitar la deforestación y contribuir al proceso de certificación de créditos de carbono. El proyecto demuestra cómo las comunidades locales pueden participar en REDD+, brindando un ejemplo que podría ser reproducido y enriquecido por otras comunidades locales.

Criterios propuestos de selección de países piloto

- PPD establecido
- Programa nacional existente u otros países de ONU-REDD
- Potencial fuerte de impacto y beneficios derivados de REDD+
- Proceso nacional de REDD+ continuo comprobable a través de cualquiera de los siguientes indicadores:
 - Un mecanismo de coordinación nacional de REDD+ funcional
 - Un historial de diálogos, eventos y actividades de REDD+
 - Pruebas de trabajo analítico sobre REDD+ en el país
 - Un compromiso político con REDD+
- Rango de representación geográfica (ej. subregiones: África anglófona, África francófona, América Latina, América Central y el Caribe, Asia, el Pacífico) y/o potencial para convertirse en modelo regional
- Rango de países en diferentes fases de desarrollo de REDD+ (ver tabla 1)
- Si es posible, al menos un país que cuente con un programa del FCPF o FIP, o bien, de ONU-REDD

ANEXO I

Contexto del Programa de Pequeñas Donaciones del FMAM

Por dos décadas, el PPD ha estado trabajando con comunidades alrededor del mundo para combatir los problemas ambientales más urgentes y apoyando a más de 14,500 proyectos de base comunitaria en 125 países, incluyendo 39 países miembro del Programa ONU-REDD. El PPD ha invertido cerca de US\$ 450 millones y apalancado un nivel similar de financiación desde que se creó, hace 20 años. Las áreas principales de enfoque son la lucha contra el cambio climático y la adaptación a éste, la conservación de la biodiversidad, la protección de las aguas internacionales, la reducción del impacto de contaminantes orgánicos persistentes y la prevención de la degradación de la tierra.

El PPD ha demostrado con éxito que el apoyo a las comunidades en sus esfuerzos para lograr medios de subsistencia más sostenibles es crucial para lograr un cambio y obtener beneficios ambientales a nivel mundial. Esto está anclado en el supuesto de que los problemas ambientales se pueden abordar mejor si la población local participa, obtiene beneficios y se involucra directamente. La experiencia del PPD muestra que, con pequeñas donaciones, los miembros de comunidades locales pueden llevar a cabo actividades que generarán un cambio significativo en sus vidas y medios, al mismo tiempo que presentarán beneficios mundiales. Lo anterior contrasta con las intervenciones a manos de expertos en desarrollo con un enfoque de arriba hacia abajo.

El PPD ha desarrollado una infraestructura nacional sobresaliente para apoyar los procesos de otorgamiento de donaciones en cada país. Todos los programas nacionales del PPD cuentan con un comité directivo nacional (CDN), que es el elemento central del Programa, genera las contribuciones más substanciales y supervisa sus actividades. El CDN está conformado, en su mayoría, por organizaciones de la sociedad civil, así como por representantes de los gobiernos, la ONU, los círculos académicos, las organizaciones de pueblos indígenas, el sector privado y los medios. El CDN considera si las propuestas de donaciones son factibles, cumplen con los criterios del PPN y qué tipo de apoyo técnico es necesario para la implementación. Asimismo, en él recaen la aprobación final de las donaciones, el monitoreo, la evaluación de las visitas a proyectos y la asesoría; garantizar un monitoreo y evaluación adecuados; ayudar a extraer, compartir y reproducir proyectos de PPD; y practicar y promover el Programa en los planos nacional e internacional. Para mayor información, visite <http://www.sgp.undp.org/>

Contexto general del Programa ONU-REDD

El Programa ONU-REDD es la Iniciativa de Colaboración de las Naciones Unidas sobre la Reducción de Emisiones debidas a la Deforestación y la Degradación Forestal (REDD+) en Países en Desarrollo. El Programa se lanzó en 2008 y se apoya en el poder de convocatoria y conocimientos técnicos de la FAO, el PNUD y el PNUMA. El Programa ONU-REDD apoya procesos nacionales en sus 46 países miembro en África, Asia-Pacífico y América Latina de dos maneras: i) por medio de apoyo para el diseño e implementación de programas nacionales de ONU-REDD; y ii) apoyo complementario a la acción de REDD+ nacional a través de enfoques comunes, análisis, metodologías, herramientas, datos y mejores prácticas. Hasta enero de 2013, la financiación disponible para ambas corrientes de apoyo ascendía a más de US\$ 160 millones.

El Programa ONU-REDD tiene un historial de apoyo sólido a la participación y la inclusión de la sociedad civil, los pueblos indígenas y otros participantes de REDD+ en el plano comunitario. En reconocimiento de la importancia crucial de estos actores desde los inicios del Programa, en 2008, ONU-REDD ha garantizado la participación de los representantes de pueblos indígenas y la sociedad civil en su órgano rector y ha implementado y dedicado un área de trabajo al involucramiento de participantes. Al trabajar directamente con los países para garantizar prácticas efectivas de inclusión e implicación en las actividades de REDD+ y al desarrollar principios, normas y directrices en el plano mundial, el Programa ONU-REDD ha contribuido al desarrollo de mecanismos de involucramiento de participantes en los países e influido el pensamiento mundial sobre temas importantes como las salvaguardas sociales y ambientales para REDD+ y el consentimiento libre, previo e informado.

El Programa ONU-REDD tiene una presencia fuerte en los países, con personal regional y nacional que apoya sus acciones en el terreno. Esto incluye un apoyo directo al desarrollo de estrategias, políticas y actividades REDD+ en 16 países que reciben financiación a través del Programa, así como apoyo técnico a otros 28 países miembro. ONU-REDD mantiene fuertes vínculos de colaboración con actores gubernamentales y no gubernamentales clave para REDD+ y, en este papel, podría facilitar el ingreso de la CBR+ a un sector ampliado de políticas y operaciones de REDD+ en los países. Asimismo, la CBR+ recibiría apoyo para el logro de sus objetivos de vincularse a un marco de acción más coherente que pueda generar mejores resultados y garantizar que las actividades puedan transferirse y mejorarse, así como apoyo para el intercambio efectivo de conocimiento entre los países por medio de las estructuras sólidas del Programa ONU-REDD en el plano regional e internacional. Para más información, visite: <http://www.un-redd.org>